
只要心中有梦，就一定能实现
——想去魏桥海外铝土矿基地去
看看，是2013年的事了。那一年
12月我跟本报图片总监田军一起
去魏桥创业集团采访印尼氧化铝厂
工人培训时，田老师说，要是能到印
尼基地看看实景就好了，那时就在
我心里埋下了这粒“种子”。我是个
智商、情商双低但还算勤奋的人，我
用了很久的时间才搞清楚了铝土
矿、氧化铝、电解铝以及600千安电
解槽的区别和用处。

2015年11月，应邀赴烟台参
加魏桥创业集团的几内亚铝土矿首
船接卸仪式；2017年5月底采写关
于滨州套尔河经济带崛起的系列报
道，听烟台港去过几内亚基地的负
责人绘声绘色地描述那边的情景，
自我想象脑补了几内亚博凯的诺尼
兹河与滨州的套尔河之间的关系，
觉得这两条河流应该结为国际友好
河流，因为他们在关于铝土矿的运
输上简直就是两头对称，在那边设
计了专门的驳轮运输，在这边则专
门设计了魏桥佳达等专运轮船。做
一个领域的新闻做久了就会有感
情，我就对这两条相隔一万四千海
里的河流莫名地产生了联想……

今年4月17日，魏桥创业集
团相关负责人打电话给我，说他们
的几内亚项目马上3周年了，邀请
我于5月25日至6月5日去几内亚
采访，同去的还有人民日报、经济
日报、大众日报、中国有色金属报
等媒体的同行。

从未出过境也没有心思办护
照的我好一阵忙碌：单位开证明、
到滨州出入境管理处办护照、到济
南去打疫苗，取护照、取疫苗证明；
那时也是我刚刚接手滨州网，很多
事情极其陌生。直到5月25日这段
时间，我的日子天天像上紧了的发
条一样。临走前的周末，我才抽出
一晚的时间，购置了适合在几内亚
穿的防晒衣速干衣若干套，运动鞋、
手机都根据工作需要进行添置。5
月24日，滨州网的小伙伴志学和锋
磊给我在新手机里安上了直播系
统，我也在匆忙中临时学了点直播

“皮毛”。
几内亚时间 5 月 26 日下午 6

点多，我们抵达其首都科纳克里。
第一印象就是非常小的机场和很

吓人的大兵。过关后，眼前是人
高马大的几内亚司机和4辆丰田
越野车一字排开，我的小心脏啊，
总觉得很恐怖。

从机场到用餐的中国酒店有
很远的一段距离。我目不转睛地
瞅着窗外。鼻子里飘进来的是一
种夏日闷热的气息以及与车外的
街景很搭的味道。

科纳克里的街道不够宽阔也
不太整洁，街道两边是各种低矮的
混乱店铺，或许是当地居民朝向街
里的民居吧，因为没看见有多少出
售的东西。科纳克里属于世界不发
达地区，整个城市像一个个破落大
工厂的废墟。街头隔一段距离就会
看到一棵高大的顶着鲜红绒花的树
木，同行者说那是木棉树。临近傍
晚，街上是来来往往穿着人字拖的
行人，再就是触目可见的二手车，视
线里根本看不到一辆新车。几内亚
司机载着我们在没有红绿灯更没有
交通警察的路上狂奔，抵达酒店吃
完饭天已经黑了。这，就是科纳克
里留给我的第一印象。

5月27日一大早，我颤颤巍巍
试了下直播系统，出现了小意外，
副总编李振平让张铮和婧雨帮助
我，问题很快解决，我也离开仅住
了一夜的五星级酒店，全副武装，
带着自己所有的行李开始“狂奔”
于魏桥创业几内亚项目的各个相
关现场，也就是我稿子里所说的

“三国四方”。
在几内亚所经历的一切都是

新鲜的、前所未见的。首先是乘坐
赢联盟的8人座小飞机从科纳克
里去博凯区，原本5个小时的路程
缩短为19分钟（工人们说他们坐
汽车是一路颠簸得不敢放下屁
股）。在达彼隆河港口，我终于见
到了我想见的那条河——诺尼兹
河，与套尔河东岸沾化港口的门机
一模一样，河道比套尔河要宽阔很
多。这边是门机往驳轮上装铝土
矿，那边是门机从魏桥佳达号上卸
铝土矿。站在韦立集团的船台上，
看着驳轮载着铝土朝向大西洋的
方向，我脑海里涌上了“我住长江
头，君住长江尾”的一番感想。

赢联盟执行总裁、韦立集团董
事长孙修顺陪我们从达彼隆河港口
坐快艇行至卡徒古玛港口。因为此

前我见过他两次，并且从网上了解
到他的一些信息，所以这次神秘感
消失了，反倒如老朋友般亲切，一路
听他介绍赢联盟在几内亚创业的
各种故事，也钦佩他在商海搏击
中磨练的大智慧。

5月28日，我和同行乘坐快艇
出海，从达彼隆河港口出发，沿着
载重7500吨驳轮的行驶方向向深
海航行。沿途，河流慢慢变成大
海，我们从船舱走到船头，任凭海
风吹，不论是国家媒体、省级媒体
还是我这基层媒体的记者，大家
都成了同行同吃的“战友”，我们
听着领队张振一路介绍“这是将
要建成的卡姆萨港口，这是美铝
的码头……”在离彼隆河港口74
海里处，我们到达赢联盟一锚地，
看到了一直想看的20万吨巨轮，
当时是韦立勤奋号在等待装船，
像这样的巨轮赢联盟有40多艘，
2017年将3200万吨铝土矿运抵滨
州。2018年，这个数字有望被刷
新到4000万吨。几内亚因此成为
世界第一大铝土矿出口国，而滨州
也成为世界第一大铝土矿进口地。

支撑3200万吨铝土矿抵达滨
州的背后是强大的挖掘、运输、海
运系统，以及配套的对本地人的福
利政策。5月29日到31日，我们
相继到这个庞大系统的各分支机
构采访，先后到 268 矿区、041 矿
区、当地社区、复垦矿区、卡姆萨调
度指挥中心、赢联盟水厂等多处采
访，住处也在矿区换来换去，吃过
烟台港几内亚项目部的饭，吃过韦
立集团几内亚项目部的饭，吃过马
来西亚高顶集团的饭，接触到了人
力资源高管、矿工、船员、司机等各
类群体。令我们心情愉快的是每
到一处都受到热情接待，对于我们
的采访更是全力配合。一路行来，
不由得感叹魏桥创业集团与合作
伙伴之间的融洽关系。

在矿区印象最深的是，我们在
魏桥几内亚041矿区营部的三天
两夜，住宿房间是集装箱建成，每
天见到的人都是魏桥创业集团派
驻的员工。在博凯区采访时看到
的大都是未开发的原始森林，根本
看不到精耕农业。但在魏桥的营
部，员工们通过土壤改良和开发水
源，硬是种植出比国内还精致的小

菜园。令我们感动的是，在我们每
天超负荷的采访后，他们变着花样
给我们准备最丰盛的晚餐。晚饭
是在一个类似海边休憩的大茅草
棚子里吃，同去的媒体朋友和员工
每天交流曾经的过往、当天的收
获，颇为惬意，彼此间的友谊进一
步加深。有一天是专门为两位年
轻的法语翻译送行，他们是一对湖
南籍的年轻夫妇，因为工作原因从
博凯区魏桥项目部调往首都赢联盟
总部服务。在几内亚，遇见很多从
国内去的年轻法语翻译，他们用自
己的语言为两国经济交流搭建起沟
通的桥梁，这也是此行中的一道别
样风景。

这期间，我的直播《飞赴几内
亚 探秘滨州铝产业的另一端》虽
然顺利但不流畅地进行着，这也是
滨州日报的首次跨国直播，我用好
奇的感观感受着几内亚，也把异国
风情通过直播传递给国内。直播
第二天，在几内亚所遇到的人看了
直播后都称赞滨州网的速度。甚
至在卡姆萨一个热浪滚滚的小酒
店里吃午饭，一位“浪迹”世界各大
洋的船长也问起直播的事。6月1
日回科纳克里，行程不那么紧凑，
也考虑到受众的审美疲劳，我决定
在5月31日晚结束直播。当我说
要停止直播时，领队张振还恋恋不
舍呢！

6月1日一大早，我们乘坐小
飞机返回科纳克里。魏桥几内亚
项目部的员工都来为我们送行。
一直到6月3日，在赢联盟总部董小
蓓女士的联络下，我们先后采访了
几内亚对外招商事务部部长、矿业
部长和总理先生。几内亚的政府办
公场所都比较狭小逼仄，猜测这些
场所可能是当年法国殖民地时期建
设。采访并不像我想象的那么紧
张，部长和总理都非常热情友好。
我们每个媒体都准备一个问题提
问，他们的回答也都令我们非常满
意。非常自豪的是我们滨州的企业
是几内亚铝土矿的最大买主，在滨
州经过加工提炼成高端产品。遵循

“一带一路”合作共赢宗旨，魏桥创
业集团同时又致力于几内亚的经济
社会民生发展。总理、部长对赢联
盟和魏桥都给予极高的评价。

我们还非常好奇地走进中国驻
几内亚大使馆，卞建强大使用江南
人的温婉语气给我们娓娓道来中几
友谊，并亲自带领我们参观大使
馆。使馆内的百年大树茂盛生长，
象征中几友谊根深蒂固。

初到几内亚，我怯怯的，15天
后要离开了，深切感受到几内亚人
民的善良、热情。记得在轰隆隆的
矿区，我的裤子粘上了铝土，旁边
的几内亚矿工拍拍我肩膀提醒
我；离开矿区时，陪我们狂奔了5

天的几内亚司机“钯”（姓名音
译）给我们留下他的电话，那几
天他总是给我们备好水，车总是
冲洗得干干净净。后来在首都
突然发现他时，顿时感觉特别亲
切，就像亲人一样。还有，在三
个村庄遇到的那些如小精灵般
的孩子们，作为一个“闯入者”，
他们肯定对我寄托了很多期望，
哪怕是从中国带去的一支笔都会
令他们狂热，可惜我提前没做好准
备。他们带给我很新鲜很热情的
感受，令我在异国疲惫的心情豁然
开朗。还记得，在卡徒古玛村，一个
叫亚娄的小男孩对我特别热情友
好，还把我送上车。我突然想起有
个装充电器的崭新包包可以送给
他。当我打开车玻璃朝他摇晃包包
的时候，竟被他的姐姐早发现了，小
姑娘飞似地跑到车前夺走包包，同
时我也听到没有拿到礼物的亚娄的

“惨叫”。这，令我诚惶诚恐。
回到国内马上投入到紧张的工

作中，几乎没有时间去怀念，却在端午
节或者某个特殊的时刻，收到来自
几内亚的中国朋友的微信问候，这
个时候会非常激动也非常开心。

几内亚之行，让我的人生多了
一段丰富的经历。
（作者为滨州日报全媒体编辑部主任）

◎邱芹

几内亚纪几内亚纪行行

7月，对我来说是记忆深刻、
充满挑战，也是充满意外和惊喜的
一个月。由滨州授田教育集团铜
声少年宫和滨州日报社主办的“齐
韵楚魂”文化交流活动不仅让滨州
的孩子们走进了大山，也给我带来
了一笔宝贵的精神财富。人生处
处是课堂，只要用心体会，何处不
修行？

其实，此次活动就是几个朋友
间的“一拍即合”。我们最初的想
法是策划一次简单的研学游，带领
滨州的孩子们看看沿途名胜古迹，
到土家看看风土人情，结合课本知
识做好研学活动。

后来，通过朋友介绍我认识了
此次“齐韵楚魂”文化交流活动恩施
方的总策划人谢冰峰——一个有情
怀的土家汉子。他，是在“知识改变
命运”的感召下，通过高考走出大山
的土家孩子的典范，他对大山和土
家孩子有着无以言表的深情。

通过与谢冰峰交流，我在头脑
中勾勒出了远在千里之外，在大山
深处有一群渴望了解外面世界的
孩子。为了赴一个恩施之约，圆一
个美好的梦，一群志同道合的人踏
上了远赴恩施的考察之旅。

初识恩施 情定金龙
阳春三月，万物复苏，黄河岸

边已然生机一片，我们一行人带着
对恩施的无限憧憬上路……

考察活动最初并不顺利，我们
首先来到恩施自治州巴东县清太
坪镇。这里山路崎岖，好多地方只
能一辆车通过。印象最深的一次
是有3辆车为了给我们让路而退
进了路旁的小院里，并礼貌地鸣笛
打招呼。大山里的土家人真挚、热
情、质朴，给我留下了深刻的印
象。遗憾的是，这里山路崎岖、道
路狭窄、车辆不便通行。出于对交
通、安全等方面的综合考虑，我们
决定放弃这个考察点。

正当一筹莫展的时候，谢冰峰
邀请我们去他家做客，我们欣然应
允。后来得知，为了款待我们，他
的父母已经提前几天开始准备

了。当看到站在路边等待我们的
土家亲人和精心准备的晚餐时，我
们的眼睛湿润了。这是一桌饱含
着全村土家人盛情的饭菜啊！清
江边的土家阿姨，真挚、热情、质
朴，给我留下了深刻的印象。最让
我们难以忘怀的是她那双充满深
情和质朴的眼睛，当放下依依不舍
告别的手，莫名的感动无法控制地
袭上心头。

就在我们为了选址的事情而
头疼时，恩施州白果乡传来消息，
希望我们前去考察一下，于是我们
匆匆告别土家亲人前往白果乡。

白果乡地处恩施市西部，属中
纬度亚热带季风性山地湿润气候，
相传此地原来长有一棵大白果树
(银杏)，故名白果乡。辖区内金龙
河发源于星斗山国家级自然保护
区，最后汇入乌江，金龙河素有“倒
流三千八百里”之称。

有着6年新闻行业从业经验
的乡里的宣传委员接待了我们，如
数家珍地介绍白果乡的概况。最
后，他着重介绍了金龙坝村，神秘
地说金龙坝村有着不被外人了解
的一面。于是，满怀憧憬的我们踏
上了去金龙坝村的山路。山路崎
岖，有过15年驾龄的我真正体验
了一把电影《头文字D》的感觉，感
受着山里人出山的艰辛。

翻过两座大山，金龙坝村终于
出现在眼前。停车小憩，一下车就
听到了山涧淙淙泉水的叮咚声和
叽叽喳喳鸟儿的婉转清脆的鸣叫
声。这里，蓝天碧水、青山环绕，空
气清新得让人不由得闭上眼深呼
吸，一种从未有过的仿佛身心被净
化的感觉溢满心间。

村里的负责人和小学的周校
长接待了我们，他们衷心希望我们
能带孩子们来交流，让大山里的孩
子通过交流了解外面的世界。看到
土家人真诚充满期待的眼神，我们
决定：就是这里了！这里就是我们
要找的地方——金龙坝村金龙小
学。于是，文化交流活动更详细更
系统的策划在我们心中开始呈现
……

专业团队做专业的事
带着土家人的满心期待我们

回到滨州，开始静心着手这件美好
的事情。简单的研学游可能不用
太复杂的策划，可此次活动是让更
多的人和单位参与进来，把媒体直
播、文化交流、研学、生命成长历程
等揉和在一起，做一次全方位的研
学与文化交流还是第一次。为此，
我们专门成立项目组，由恩施、滨
州日报社和少年宫各抽调人员共
同组成。

一个项目的“落地”必须有一
个强有力的支撑。于是，我们经过
商讨决定在金龙坝村金龙小学成
立文化交流基地，以基地为依托
开展多种形式的交流活动。其
间，由滨州日报社、铜声少年宫
联合向恩施市白果乡人民政府
发出倡议，并很快得到答复——
同意设立文化交流基地，为此白
果乡政府还专门抽调精干力量
成立活动筹备组。

专业的团队做专业的事，项目
组有了明确分工。恩施方根据自
身条件，把活动细节考虑得非常周
到，包括大巴车的换乘、孩子们的
饮食起居、活动场地的转换、节目
的安排等都责任到人，连孩子们的
菜品都要和我们对接，甚至连活动
的时间都精确到了分钟。

最让人觉得不可思议的是少
年宫的老师们。第一批报名参加
活动的 33 个孩子来自不同的学
校，虽然这些孩子都很有个性，但
老师们仅用短短的两天时间就把
他们“捏合”在了一起。刚开课的
时候，我们去探营，感觉整个场面
有些失控，孩子们各玩各的，都有
自己的想法，隐隐的有些担心。可
第二天下午再到少年宫，孩子们排
着整整齐齐的队列，做游戏、演讲
……简直判若两人。老师们超强
的“整合力”真让人叹服！

教育界资深人士赵晓红介绍，
他们为每个孩子都做了详细分工，
每个孩子在研学过程中都会有责
任、义务和担当。老师们还准备了

研学手册，让孩子们将研学路上的
每一段游历与课本知识相结合写
出心得体会。研学过程中，我真正
领略到了什么叫责任？在人流密
集场所，每名老师带着四个学生，
手拉手川流在人群里；面对精彩的
演出老师们却无从欣赏，眼睛始终
不离开手中的孩子；深夜，当疯玩
了一天的孩子们酣然入睡后，带队
老师又聚在一起商讨第二天的研
学课程……

为了办好此次文化交流研学
活动，滨州日报社派出精干的采访
团队，出发前做了明确分工，精心
策划活动中的每个环节。此次“齐
韵楚魂”文化交流活动真正做到了
直播、航拍、新媒体、报纸、微信等
全方位报道，让滨州和恩施之间无
障碍沟通，把恩施人民的热情好客
第一时间传达给滨州人民。孩子
们在交流学习过程中的言行也让
我们感动着……

恩施州电视台、中国硒都网也
对本次交流活动进行了报道，并受
到了白果乡政府和金龙坝村的盛
赞。临行前，周老书记动情地说：

“无论什么时候来，你们都是贵客，
我们都会以最高规格接待，因为你
们所做的一切都是为了孩子。”军
人出身的土家汉子、乡武装部的刘
玉红也即兴赋诗一首《金龙河不
干，齐楚清不散》。

此次“齐韵楚魂”文化交流活
动在整个恩施州引发盛赞，滨州这

张靓丽的名片也在恩施州扎下了
根基。“滨州网”的直播更是引发了
观看、转发热潮，活动期间点击量
突破10万+。

此次活动，滨州日报·滨州网
真正做到了整合资源，小平台、大
舞台，凭借滨州日报的社会影响
力，把研学机构、政府、学校、孩子、
家长、文化有机整合，在她们之间
架起了一架沟通的桥梁，使他们各
自发挥着自身强项，真正做到了专
业的团队做专业的事。

一场文化的盛宴
一次生命的历练

虽然是酷暑季节，但金龙小学
全体师生为了我们，身着节日盛
装，翩翩起舞，用土家族特有的迎
宾仪式迎接远道而来的滨州客
人。两地学生互赠了自己精心准
备的礼物，随后研学队伍与金龙小
学的孩子们一起在金龙河边共同
绘制百米长卷，土家人手把手地教
孩子们挖土豆的技巧。随着采茶
大姐唱起嘹亮的《采茶歌》，孩子们
背起背篓加入了采茶的体验中，让
孩子们见证了茶叶由嫩叶到成品
的过程，他们吃着自己亲手打的糍
粑，体会着劳动的艰辛。

最让人期待的是篝火晚会。
晚会上，篝火的火种是从村里 85
岁的老奶奶居住的吊脚楼里取
来的。一个个精彩的节目、一团
团红通通的篝火沸腾了山乡，孩

子们围着篝火绕成一圈，载歌载
舞，歌声、笑声、掌声在山间回
荡。最后以“共上一堂课”的形
式，为这一阶段的研学划上了圆
满的句号，两地的孩子含泪畅谈
着自己的感悟。

或许，一场小小的文化交流不
会引起太大的社会反响，但在山
里孩子们期待的眼神里，我们看
到了希望。正如现代诗人王家
新创作的一首新诗《在山的那
边》，“在山的那边，是海！是用
信念凝成的海。”小小的结对可
能会影响两个孩子的一生，滨州
的孩子在大山里找到了朴实，大
山里的孩子更是由此看到了海、看
到了憧憬……

“齐韵楚魂”活动结束了，带给
我们组织策划方太多的深思。为
了孩子，我们还会继续前行，责任
和使命会让我们坚持不懈。“授人
以鱼，不如授之以渔”，未来我们或
许会通过更多方式把大山里的富
硒产品带到滨州来，让更多的滨州
孩子感悟大山的情怀，让更多的社
会爱心人士参与进来。

经过我们的努力，今年的10
月份将会有一批恩施的孩子走出
大山，来到滨州做客，亲身感受齐
鲁文化的魅力和滨州人民的热情
好客，真正感受山那边的海。

未来，更多美好的故事，仍将
继续……
（作者为滨州日报市场部主任）

◎李洪勇

和和3333个滨州孩子一起研学个滨州孩子一起研学恩施恩施

作者作者（（左一左一））与同行媒体记者一起采访几内亚总理与同行媒体记者一起采访几内亚总理。。
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